

LA RÉGÉNÉRATION DE LA PHILOSOPHIE

La fondation de la Société Américaine de Philosophie de Langue Française est un évènement des plus heureux puisque le moment culturel est des plus propices. Nous entendons parler, depuis un certain temps déjà, de la fin d'une ère marquée surtout par des morts exemplaires: celles de l'homme, de l'humanisme, de l'idéologie, voire--de la philosophie. Or, qui dit mort annonce inévitablement un renouveau et il devient évident aujourd'hui que c'est justement la philosophie qui, en véritable phénix, sort plus vigoureuse que jamais des cendres structuralistes, post-structuralistes, et anti-humanistes. Il s'avère que, sous le couvert de divers langages, c'est elle qui a géré la dissolution des anciens humanismes et rationalismes; il est juste qu'elle préside à la formulation d'une pensée nouvelle.

La philosophie se porte donc mieux que jamais en Occident--mais, spécifions-le tout de suite et sans fausse modestie, il s'agit pour nous surtout de la philosophie de langue française. Nous, qui enseignons la langue, la littérature et la philosophie françaises aux Etats-Unis, savons à quel point la pensée française exerce son ascendant sur une partie de la vie intellectuelle américaine. En même temps, nous ne pouvons nous empêcher de voir d'un oeil critique le processus de modification et de récupération qui régit le transfert transatlantique des textes et des propos. La pensée qui en sort se trouve considérablement changée, tronquée, façonnée aux besoins et aptitudes américaines. Prenons à titre d'exemple, la notion de post-structuralisme, invention purement américaine qui n'a jamais eu son équivalent en France. Elle a néanmoins servi--et sert toujours--de rubrique homogénéisante pour rassembler dans un enclos factice et réducteur la diversité d'une pensée en évolution constante.

C'est donc cette diversité et cette évolution qui seront accommodées au mieux par la création de la nouvelle société. Il est clair, en même temps--et en langage familier--qu'on a du pain sur la planche! Mais l'occasion est belle et les nouveaux sociétaires ont tout lieu de se réjouir à la perspective d'une participation active et des plus utiles.